

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

MADRID. MRS. 6 RS. 21  
PROVINCIALES. 21  
ULTRAMAR Y ESTRANJERO. 16  
NOTICIAS Y COMUNICACIONES.  
Se insertan, todos á precios convencionales.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESENGAÑO, NUM. 10.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico; libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.  
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 585 POR LA TARDE. --- AÑO XIII.

MADRID, JUEVES 12 DE ABRIL DE 1860.

TIRADA DE 25,000 EJEMPLARES.

### PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Hoy que en tan terrible angustia se hallan muchísimas personas en Asturias con motivo de los estragos causados allí por un lobo rabioso, consideramos un deber de humanidad reproducir las siguientes líneas que publica el *Diario de Barcelona*: «Recientemente muchísimas personas fueron mordidas en Campodon y pueblos vecinos por un lobo rabioso, y las autoridades llamaron al Sr. Estorch y Siqués, quien, despreciando lo riguroso de la estación, se constituyó al lado de los enfermos, y con la aplicación del admirable antídoto de la piedra escorzonera todos ellos se vieron libres de la hidrofobia. Recientemente, en 14 del último marzo, el Sr. de Urbistondo, gobernador de la provincia de Gerona, pasó al Dr. Estorch una comunicación concebida en términos altamente espresivos y lisonjeros, encomiando su nuevo procedimiento y los felices resultados obtenidos por el método curativo que emplea.»

Ha fallecido en Figueras D. Eduardo Sanllorente, coronel del regimiento de infantería de Isabel II, que guarnecía aquella plaza. El Sr. Sanllorente era hombre muy estimado y su esposa queda con cuatro hijos sumamente desconsolada.

Apenas se supo en Bilbao la sublevación de Baracala, se alistaron mas de 400 voluntarios para cubrir los puntos y guardias que la autoridad designase. Acerca de los insurrectos, decía *El Irurac bat* el 8:

«Corren diferentes versiones sobre el jefe que los manda, y la mas autorizada es que están bajo las órdenes de un oficial retirado llamado D. N. Butron, sugeto conocido en nuestro país, práctico de su terreno, valiente y no escaso de algunos conocimientos militares. Unos dicen que los manda Aniceto Llaguno, y hay quien asegura que ni este ni aquel son jefes de la gavilla, sino que vagan sin concierto y huyendo por lo mas escabroso de las sierras. Esperamos por instantes saber que hayan sido alcanzados. Sobre el número de hombres que forma la gavilla, hay tambien versiones distintas, si bien todas convienen en que no pasan de 30, armados de carabinas ó fusiles: se cree tambien que no llegan á 20; pero lo que sí es cierto que huyen desbandados y sin aliento. Ayer fué conducido á Bilbao D. N. Gutierrez, antiguo comandante carlista y administrador hoy de una mina de calamina que se explota cerca de Sodupe.»

El jefe carlista que hemos dicho haber sido capturado por la Guardia civil de Onda, es el comandante D. Hipólito Ferraz.

Parece que segun vayan regresando á España los cuerpos del ejército de Africa, se situarán, durante algunos dias, en los mismos puntos donde fueron organizados, como medida de precaucion sanitaria.

El oficial ruso que los moros hicieron prisionero en la batalla de Gualdras, logró fugarse á los dos dias, presentándose en el campamento.

Son muy tristes las siguientes noticias que da desde la Aduana de Tetuan un voluntario vascongado:

«La misma noche del dia que llegamos, ya accieron tres casos de cólera fulminante en nuestro tercio. (3.º) prosiguiendo en aumento durante los tres dias que llevamos, pues hasta el dia de hoy 30, han muerto 7 y hay mas enfermos, 25 de los cuales acaban de ser trasportados á Ceuta.»

Parece que la excomunión, cuyo testo estamos publicando, no será la última palabra del Vaticano. Se lanzará, al fin, el interdicto religioso directamente contra Victor Manuel, y si no se ha verificado ya, se debe á la hábil intervención del embajador francés en Roma.

El consejo municipal de Turin ha tomado en su sesion del 29 de marzo el siguiente acuerdo:

«En caso de anexión de la Saboya y Niza á Francia, se conferirán los derechos de ciudadano turinés á todos los militares y funcionarios públicos naturales de Saboya y Niza que hayan declarado querer conservar la nacionalidad sarda, conforme á la facultad que se les da por el tratado de 24 de marzo de 1860.»

El rey de Cerdeña se dispone á hacer un viaje á las provincias nuevamente anexionadas, y queria hacerse acompañar por los

membros del cuerpo diplomático acreditados en la corte de Turin. Los jefes de mision han creído, segun se dice, deber declinar este honor en las actuales circunstancias; y esto, sin duda alguna, se debe á las instrucciones de sus respectivos gobiernos.

De una carta que el corresponsal de *El Times* en París ha dirigido á dicho diario, tomamos el siguiente párrafo relativo á los preparativos de la rebelion carlista:

«Mis noticias particulares (dice) son que Montemolin llegó á París, diez ó doce dias hace; que aquí vió á Cabrera (con quien se reconcilió despues de un largo restriamiento) Elfo y algunos otros de menos nota; que se dirigió á las Baleares, en donde Ortega, antiguamente ultra-demócrata, era capitán general; que Ortega y la guarnicion proclamaron á D. Carlos; que habian desembarcado en Valencia, en donde habian sido bien recibidos, y Montemolin proclamado tambien, segun se dice, por las tropas. Montemolin iba acompañado por Cabrera y Elfo; Elfo, navarro, sin duda para levantar el Norte; y Cabrera, la Cataluña y parte de Valencia. Un amigo de Cabrera ha hecho un anticipo á Montemolin de 24,000 libras esterlinas (unos 120,000 duros).»

La partidilla de carlistas que se ha levantado en Molina de Aragon, va capitaneada, segun escriben á uno de nuestros colegas, por el famoso Juan (a) *el tirador de Luzaga*, de infausta celebridad durante la guerra civil: la cuadrilla se compone al parecer de doce individuos que han empezado sus correrías por los pueblos de Beteta y Zaorejas, próximos á las sierras de Cuenca, donde á no dudar buscarán refugio despues del probable malogro de su temeraria intentona.

Ha llegado á Londres el príncipe Onchonsky, ayudante de campo del gran duque Constantino de Rusia.

El Sr. Falp, que tan importante servicio acaba de prestar á la causa constitucional, capturando al general carlista Elfo y su secretario, es un honrado y consecuente liberal, que no desperdicia ocasion por servir á su patria.

En agosto de 1847, acompañado de un criado, se defendió en su casa cuatro horas seguidas contra un ataque del cabecilla Plantdemunt, siendo en la última campaña de Cabrera, su cabeza puesta á precio por este. La imprenta se ocupó entonces de estos hechos, elogiando el valor del Sr. Falp.

Parece que están ya preparadas letras sobre Londres por valor de 250 millones de reales para abonar el primer plazo de los 400 millones que el gobierno marroquí se obliga á satisfacer á España.

La *Cronica de Gibraltar* dice refiriéndose al puerto que nos ceden los marroquíes:

«Se dice que dicho puerto es el mejor de la costa occidental por los productos de Suz, la provincia mas rica del imperio. Dicho puerto fué cerrado hace cerca de cien años por las dificultades que ofrecia el cobro de derechos de importacion y exportacion. El pueblo de Zuz es valiente y guerrero y parece no estaba conforme con el emperador en pagar derechos sobre sus productos; entonces el emperador decidió cerrar el puerto de Agadir y abrir el de Mogador. Bajo el punto de vista comercial, Agadir seria una preciosa adquisicion si el comercio con el interior de Marruecos acudiese á él, pero es difícil que el emperador consienta en ello.

El pago de los 400 millones de reales es la cláusula que parece de mas difícil ejecución. Los moros de esta no creen se lleve á efecto y dicen les parece tan difícil trasportar á España el Atlas como 20 millones de duros del emperador, pues, aunque este estuviese á éllo dispuesto, la entrega es algo difícil, pues no es probable que la caballería que saqueó en Tetuan á sus conciudadanos se resuelva á escoltar y entregar á los españoles tal cantidad de dinero, ni que las kabilas que veneran mas que los americanos al todopoderoso duro, presencien y aprueben la operación.»

Por noticias de Tánger llegadas á Gibraltar el 4, sabemos, dice *La Cronica*, que el dia en que se confirmó el armisticio y los preliminares de paz llegaron al campamento 5,000 hombres de la tribu de Khamas, entre Tetuan y el Rif y el 23 12,000 riffeños mas, acampando á la orilla derecha del Boosfilia entre Tetuan y el Martin. Los riffeños vienen mandados por Kamrish y Oolishky, los mas poderosos de sus jefes.

Ha sido nombrado teniente coronel del batallón cazadores de Talavera, D. Francisco Castillo y Gonzalez.

El ayuntamiento de Béjar ha regalado al gobierno diez fardos, que contienen mil varas de paño gris celeste, con destino al ejército de Africa.

D. Plácido Rey y Gonzalez, comandante que era del batallón provincial de Lucena, ha sido nombrado teniente coronel del regimiento de Africa, sétimo de línea.

Ha sido nombrado director de la escuela de tiro de Barcelona, el coronel comandante de Estados-mayores D. Joaquin Olmedo.

Se ha concedido aumento de sueldo á los practicantes del hospital militar de la Coruña.

Cincuenta pares de bercegujes ha regalado con destino al ejército de Africa el vecino de la Coruña D. Joaquin Lopez de Tejada.

El ayuntamiento y vecinos de Alicante hacen grandes preparativos para recibir dignamente al invicto duque de Tetuan á su regreso de Africa.

Horrible fué, segun una correspondencia de Tetuan, la muerte del teniente del primer batallón de Navarra D. Juan Ruiz en la batalla del 23. Despues de habérsele fracturado ambas piernas en una carga á la bayoneta sobre el aduar de Amsan, cayó al suelo y allí le destruyeron el cráneo y la cara con un número de sablazos y golpes de gumia; le acribillaron el cuerpo de heridas, y por último, le cortaron tres dedos de la mano derecha para apoderarse del revolver con que pretendia defenderse casi moribundo. Socorrido conveniente y oportunamente por los individuos de sanidad militar, que se hallaban á tiro de pistola del sitio de la catástrofe, se le condujo al hospital de Tetuan, donde todavía pudo testar y preparar su alma para la vida eterna, á donde pasó el 27 por la mañana.

El valiente conde de Reus llegará á Madrid dentro de pocos dias, segun dice un periódico.

No es á Pamplona, como decía anoche un periódico, sino á Palencia, donde ha sido conducido el cabecilla Carrion.

Ayer llegó á esta corte el señor conde de Eu: pasará á Segovia con objeto de completar su instruccion en el colegio de Artillería, habiendo sido encargado de su direccion facultativa el capitán del primer regimiento de artillería D. José Sanchez y Castillo.

El erudite y elegante escritor D. Adolfo de Castro, gobernador que fué de Huelva, se ha encargado de la direccion de *El Constitucional* de Cádiz, con el filantrópico objeto, al parecer, de atender con los productos de dicho diario á la numerosa familia del señor Sanchez del Arce, director que era de *El Constitucional*, y cuya inesperada muerte hemos anunciado.

Dice una carta de Vinaroz, y no sabemos qué grado de exactitud pueda tener la noticia, que cuando Ortega emprendió la fuga, tal fué su precipitacion, que en vez de montar en su caballo montó en el de un comandante; por esta razon quedó su maleta en poder de las tropas leales.

Los víveres que conduce á Cádiz el vapor *Hércules*, son 14,278 arrobas de harina y 2046 fanegas de cebada.

Pasan ya de 800 las caballerías que procedentes del ejército de Africa, han desembarcado en Alicante.

Los jefes y oficiales del regimiento lanceiros de Numancia, de guarnicion en Valencia, obsequiaron el lunes con una magnífica comida á la plana mayor y oficialidad del regimiento húsares de Pavía, que accidentalmente se hallaba en aquella capital.

Ha sido aprobada la subasta de la carretera de Villanueva á Ortigosa, provincia de Logroño.

Otra nueva carretera de tercer orden se emprenderá dentro de poco; la que partiendo de Colmenar de Oreja terminará en la Cruz de Cuarto.

Agitase en Valladolid, ahora mas que nunca, el pensamiento de construir una carretera de segundo orden que atravesando el partido de Peñafiel lo ponga en comunicacion directa con la provincia de Palencia. La di-

putacion provincial vallisoletana apoya dichas pretensiones.

A los jefes y oficiales de los dos batallones de cazadores que procedentes de Africa se hallan acantonados en Aranjuez, los ha obsequiado ayer el ayuntamiento con un magnífico banquete.

La escuadra francesa que vá con rumbo á la China habia doblado el Cabo de Buena Esperanza, segun las últimas correspondencias de París.

Hasta tanto que los marroquíes nos indemnicen por completo de los gastos de la guerra quedarán guarneciendo á Tetuan, segun dice un periódico, doce batallones, cuatro escuadrones y treinta piezas de artillería.

A 19,000 hace ascender uno de nuestros colegas vespertinos el número de soldados que quedarán en Africa hasta tanto que los marroquíes concluyan de pagar los 400 millones. Un poco exajerada nos parece la cifra.

Ya rigen en Cáceres las ordenanzas municipales últimamente redactadas por el gobernador civil de dicha provincia.

Nuestro anciano colega *La Esperanza*, comentando una de nuestras noticias, dice, que hemos copiado los ataques que la ha dirigido *El Diario Español* y que no nos hemos dignado copiar tambien la defensa. O somos ciegos ó no hemos visto hasta ahora que *La Esperanza* se haya defendido, á no ser que tenga por defensa aquel donoso *no me da la gana* con que respondió á las repetidas preguntas que le hacia *El Diario Español* á propósito de la rebelion carlista. La cuestion, bien lo sabe nuestro colega, ha sido planteada por *El Diario Español* en estos ó parecidos términos: «*La Esperanza* aplaude ó reprueba la rebelion carlista, en la que como es sabido ha tomado parte el conde de Montemolin? Cuando *La Esperanza* conteste, publicaremos la respuesta con el mismo gusto que transcribimos la pregunta. Y cuidado que las cuestion es bien sencilla: nuestro colega religioso, puede salir del apuro, contestando si ó no como Cristo nos enseña.»

Un corresponsal escribe desde el campamento de Tetuan, que el dia 2 vió al otro lado de la ria un batallón moro que tenia sus tiendas de campaña, sus armas en pabellon, (pues eran fusiles ingleses con bayonetas) y que segun espresó en francés uno que pasó el vado se halla organizado á la europea, con sus capitanes, sargentos y demás.

Del Perú escriben con fecha 26 de marzo último, manifestando que nada se habia descubierto aun sobre el asesinato del capitán del vapor de guerra inglés, y que era de esperar quedasen impunes los autores de este crimen, como los del asesinato del representante de Inglaterra señor Sullivan, y el ministro Chileno señor Irarrazabal. Es horrorosa la situacion de un país donde los ladrones y asesinos pueden despacharse á su gusto impunemente. Ocupándose de este asunto dice el *Star and Herald* de Panamá:

«No hay mas que un camino para un pueblo así: enviar una escuadra lancha cañonera al Callao y echarle á pique su escuadra, ó apoderarse de las islas de Chincha y quitarle los ingresos que de ellas recibe, ó ir un sargento con su tropa á Lima y ahorcar al presidente. Es inútil esperar que se corrijan. No volverían á escribir reseñas indignas de la vida del Sr. Sullivan ó del capitán Lambert. Nada mas que los argumentos *ad hominem* enseñarán á los viles miserables que gobiernan ó des gobiernan el Perú, que no pueden asesinar impunemente á súbditos ingleses, ó violar las leyes de las naciones sin ser responsable de ello.»

Se habia recibido últimamente en Tánger una orden imperial para ejecutar á los acusados del ataque contra el vice-cónsul inglés y la tripulacion de la barca *Tuleika*. Segun cuenta la *Cronica de Gibraltar*, entraron en la ciudad tres coroneles de la caballería Bokhary para hacer cumplir la sentencia de su amo el emperador. Escoltados por gran número de soldados y fuertemente atados, los infelices fueron conducidos desde la prision á la plaza del mercado, donde habia algunos soldados prontos á cumplir con su terrible deber. Ya iba á tener lugar la ejecución, cuando se detuvo por la llegada del cónsul inglés Mr. Reade, acompañado de Mr. Lammes Drummond Hay y Mr. Green. Mr. Reade tenia orden del encargado de negocios de S. M. B., de anunciar á las autoridades marroquíes que aunque los acusados habian sido

sentenciados por el ataque que produjo la muerte del infeliz marinero John Storny, no era seguro que hubiesen cometido el asesinato ninguno de los dos, y que por lo tanto S. M. B. se habia servido mandar se inclinase el ánimo del emperador á la conmutacion de la pena de muerte en prision mas ó menos larga, para lo cual deseaba se suspendiera la sentencia hasta consultar al emperador. Despues de alguna vacilacion por parte de las autoridades, se suspendió la ejecución.

Las tentativas de insurreccion de Ortega y Montemolin en España, y la de Palermo en Sicilia, son, al decir de algunas personas en París, la consecuencia de un vasto complot contra Francia.

«Si esto es cierto, añade un corresponsal, preciso es confesar que el tal complot ha producido lo del parto de los montes, afortunadamente para el emperador de los franceses y para S. M. la Reina de España. Esta angustia señora ha ganado en prestigio y en interés, tanto cuanto su mal primo, ayudado por los traidores, queria quitarla en poder y en territorio.»

Anoche habrá llegado á esta corte, procedente del ejército de Africa, el bizarro comandante de Estado Mayor, D. José Coello y Quesada.

Han dirigido á S. M. protestas de adhesion y lealtad con motivo de la rebelion carlista del ex-general Ortega, los obispos de Mallorca, Jaen y Oviedo; este último por sí y en nombre de todo el clero de la diócesis, y cura párroco de la villa de Roda en la provincia de Albacete.

Ha sido nombrado dignidad maestrescuela de la catedral de Lugo, D. Antonio de la Flecha, canónigo de la misma. Para igual dignidad en la catedral de Pamplona ha sido nombrado D. José María Cora y Aguilar, canónigo tambien de Lugo, y para las resultas de este último el licenciado D. Fernando Felipe Fernandez, abad cura párroco de Santa Eufemia la Real del Norte de la ciudad de Orense.

Tambien ha nombrado S. M. canónigos de la santa iglesia catedral de Astorga, á los señores D. Francisco de Paula Abad y el licenciado D. Juan José Fernandez.

El general Aleson, general en jefe del quinto ejército y distrito, se dispone á recorrer todo este y revistar las tropas de su mando.

Las cartas que ayer publicó la *Gaceta* no dejan ya lugar á la duda acerca del principal papel que el conde de Montemolin ha desempeñado en la execrable trama que los partidarios del carlismo se entretenian en urdir mientras la nacion se consagraba á la guerra de Marruecos. Examinando *La Epoca* su inculcable conducta contesta á todos los que aun abogan por el absolutismo para que contemplen este suceso y comprendan de una vez «que el absolutismo, como todas las formas de gobierno incompatibles con el espíritu de una época, solo puede producir, no defensores de un principio, sino facciosos y reos de lesa nacion.»

En la república de Santo Domingo, se han hecho tantas fiestas por la toma de Tetuan, como en la poblacion mas entusiasmada de España. Tan pronto como llegó la noticia de dicho glorioso triunfo á aquella ciudad, el gobierno izó la bandera española saludándola con 21 cañonazos, envió á su ministro de Estado en persona á felicitar á nuestro cónsul, y escribió á S. M. la Reina la mas sentida enhorabuena por las victorias de sus soldados en Africa.

Comprendiendo un periódico los inconvenientes de una marina improvisada, cree, que el medio mas oportuno para aumentar nuestra armada es, principiar por elevar la cifra del presupuesto del ramo. Despues, en su concepto, se debe pensar en la adquisicion y preparacion de maderas no menos que de las máquinas que todavía no hay en nuestros arsenales y que se conocen en el extranjero; en atraer á los constructores mas hábiles con el cebo de una ganancia brillante y segura, y en mejorar la situacion de los que ahora se hallan empleados, y por último, conviene organizar nuevos establecimientos de enseñanza para formar el personal manibrero de los buques en el grado de estension que es necesario para realizar el patriótico pensamiento que hoy ocupa la atencion de todas las provincias.

Son tantas y tales las quejas que de todas partes recibimos de faltas y retrasos en el recibo de los números de LA CORRESPONDENCIA, que no sabemos ya qué hacer para poner término, ó al menos disminuir los escandalosos abusos de que nuestros suscritores se quejan. Rogamos á las personas que suscriben los números de LA CORRESPONDENCIA con el objeto de satisfacer su curiosidad sin gastar algunos reales al mes, que nos pidan una suscripción gratuita y nosotros se la serviremos gustosos y hasta agradecidos, con tal de que no comprometan nuestro crédito, leyendo fraudulenta y lentamente el periódico. En la imposibilidad de citar las quejas que todos los días recibimos, citaremos para que valga por todas la que ayer nos dirigen de las minas de Rio-Tinto. «Podrá saberse, nos dice un fidedigno suscriptor, en qué consiste la notable falta de números de LA CORRESPONDENCIA que esperamos de mucho tiempo á esta parte, pudiendo asegurarse, que solamente le recibo un día sí y otro no? Será justo y razonable que como suscriptor (muy antiguo) esté desembolsando dinero para utilidad de los que infelizmente se apropian de ello, olvidando el deber sagrado que les está encomendado? Mucho convendría que la dirección general de Correos investigase el punto donde está el mal, y le cortase de raíz con un ejemplar castigo.»

Hoy á las once de la mañana se dará sepultura en el campo santo de la real archieparquia sacramental de San Isidro despues de una misa en la capilla del mismo, á los restos mortales de D. Benito Garcia Guerra, segundo comandante de infantería, capitán del regimiento de Castilla, que á consecuencia de la herida recibida en la acción del día 11 de marzo último, falleció en Cádiz el 26 del mismo.

Cinco arrobas de chocolate con destino á los heridos de Africa ha regalado la señora svedesa de Espoz y Mina.

Parte de los camellos comprados en Orán acompañarán probablemente al grueso de nuestro ejército en su entrada oficial en esta corte. Dícese también que entre el cargamento de que serán portadores, vendrá probablemente parte de los cuatrocientos millones, que figuran como indemnización de gastos de guerra, en los preliminares de paz.

Los cinco millones de reales prestados gratuitamente al gobierno de S. M. por el banco de Barcelona para mientras durase la guerra de Africa, han sido reintegrados al establecimiento por un acto de exclusiva espontaneidad del mismo gobierno sin la menor escitación por parte del Banco, y aun antes de terminar aquel plazo, que no podía darse por vencido hasta haberse firmado definitivamente la paz. Como este hecho corrobora la esquisita solicitud del tesoro público en cumplir sus compromisos, y favorece, por consiguiente, el crédito de la nación, al mismo tiempo que prueba las buenas relaciones que existen entre el Banco y el gobierno, nos complacemos en hacerlo notorio.

En el mercado de granos de ayer, se vendieron 1,819 fanegas de trigo de 46 á 52 1/2 reales vellón fanega, quedando por vender 4,868 fanegas de trigo; cebada de 26 á 29 reales vellón fanega, algarroba á 30.

Saben nuestros lectores que han circulado noticias contradictorias sobre los sucesos de Palermo, y que mientras unas versiones les daban grande importancia, otras negaban que se hubiese alterado el orden.

Ya sabemos de una manera positiva, y con referencia á despachos telegráficos auténticos, que el día 4 fué asaltada en Palermo la tropa y la fuerza pública, las cuales se defendieron energicamente, y atacaron á su vez, causando muchas muertes á los revoltosos y cogiéndolos muchos prisioneros. El orden quedó completamente restablecido.

Ha sido sentenciado por la audiencia de Cáceres á la pena capital Diego Sanchez Bande, vecino de Don Benito, y procesado por haber dado muerte á su hijo político, Francisco Murillo.

En el juzgado de Sigüenza ha empezado á instruirse causa contra Baldomero Poyatos y otros vecinos de la misma ciudad, por conatos para levantar una partida carlista.

Los fugitivos de Baracaldo, incesantemente perseguidos, se dirigen anteayer noche hácia la frontera francesa; pero se duda que puedan conseguirlo, porque las tropas iban muy cerca.

El espíritu público en el Maestrazgo es tal, que ayer ha debido hacerse un somaten general, espontáneamente dispuesto por los alcaldes.

Se ha celebrado en Palencia el consejo de guerra que debía fallar la causa formada al cabecilla Carrion. La sentencia debe haberse consultado ya al capitán general. En todo el distrito reinaba completa tranquilidad.

Del San Quintín y el Cataluña, llegados

ayer á Alicante, se han desembarcado 300 mulos de artillería.

Los presos que han salido de Morella con dirección á San Mateo y Tortosa, escoltados por fuerzas al mando del brigadier Dusmet y del coronel Freixas, son: D. Jaime Ortega, D. Tomás Ortega, D. Antonio Moreno, don Francisco Cabero, D. Mariano Montaner, D. Ramon Edo D. Epifanio Perez y Zacarías Gaspar.

Segun los últimos despachos, no hay la menor noticia de los dispersos de la facción de Carrion. Las columnas no los habían visto y lo probable es que se hayan dispersado. El jefe de la de Herrera había encontrado un caballo.

El obispo de Gerona en su nombre y en el del cabildo catedral y clero de su diócesis se ha dirigido á S. M. por conducto del telegrafo ofreciendo á los pies de la Reina sus sentimientos de lealtad y adhesión á su real persona y dinastía.

«Súbditos de la Reina, dice el respetable obispo, llevamos á los pies del trono nuestras sinceras felicitaciones por el desenlace de la criminal tentativa que condena la nación entera.»

Hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

**Berlin 10.—Dicen de Calsruhes: El Gran duque ha publicado un manifiesto que establece en principio la independencia de la Iglesia católica.**

**París 10.—La duquesa de Parma ha protestado contra la anexión de su ducado al Piamonte. Parece que Inglaterra y Prusia apoyan á Suécia en la cuestión de pedir Congreso europeo: se dice que Austria se abstendrá de toda gestión. El general Dieu ha muerto de resultas de las heridas recibidas en Solferino.**

**Liverpool 11.—Hay noticias de Méjico que alcanzan al 18 del pasado. Corren rumores de que Miramon había firmado un decreto mandando salir del territorio de la república á los súbditos norte-americanos.**

**Nápoles 9.—Reina completa tranquilidad en Palermo y en toda Sicilia, lo mismo que en Nápoles.**

**París 11.—Quedan el 3 francés á 70-15; el 4 1/2 á 96-50; el interior español á 44 3/4; el exterior á 46 3/4; el diferido á 34 5/8; y el amortizable á 14 3/8.**

**Londres 11.—Quedan los consolidados de 94 1/4 á 3/8.**

## SEGUNDA EDICION.

Á LAS CUATRO DE LA TARDE.

Continúa la Gaceta publicandole los partes oficiales detallados acerca de los sucesos de Amposta que por diferentes conductos se han recibido en el ministerio de la Guerra. Hoy da cabida al que ha dirigido el director general de Infantería el coronel primer jefe del provincial de Tarragona, que como es sabido, tomó el mando de las fuerzas engañadas desde el momento de la desaparición de Ortega. Dice así:

«Excmo. Sr.: Consecuente á lo que tuve la honra de manifestar á V. E. en mi escrito de 1.º del actual desde San Carlos de la Rápita, al darle cuenta circunstanciada de la inesperada salida con el batallón de mi mando de la plaza de Mahon con todos los demas particulares ocurridos hasta el desembarque verificado en la madrugada de dicho día, me cabe hoy la indecible satisfacción de participar á V. E., como puesto al frente de todas las fuerzas, acabo de llegar á esta plaza, poniéndome á las órdenes del señor gobernador militar de la misma, despues de haber conseguido realizar en todas sus partes los proyectos que habia concebido, tan luego como tuve lugar de convencerme que el ex-capitán general de las islas Baleares D. Jaime Ortega abrigaba planes maquiavélicos contra el gobierno de S. M.

Efectivamente, Excmo. Sr., al poco rato de haber remitido á V. E. dicha primera comunicación, que por haber sabido se suscribía la correspondencia del correo entregué para su curso á una persona que creí de confianza, fué llamado por el rebelde general Ortega, quien me dió la orden verbal para que dejase el mando de mi batallón y marchase inmediatamente á Palma á bordo del vapor Jaime II entregándome al paso un oficio, que conservo, para el general segundo cabo de aquellas islas, con el fin de ver de recoger el resto de la fuerza del regimiento de Asturias, añadiéndome que á los dos días podía estar de regreso con destino al puerto de Valencia. Desde luego inferí que aquella disposición se fundaba en que no merecía la confianza del general Ortega, y como afortunadamente en el acto de ir á embarcarme para cumplimentar aquella orden estaban marchando los vapores para su destino, todo á presencia del referido general, me dió este que por ahora me quedase.

Desde aquel momento, Excmo. Sr., concebí la idea de escapar; pero al considerar que con esto no quedaba del todo satisfecho mi honor, y conociendo por otra parte que mi permanencia en el batallón se hacia muy necesaria para llevar á cabo mis ultteriores planes, puse desde luego en juego cuantos medios estuvieron á mi alcance, no solo para dejar frustrados los proyectos del general rebelde, si que también para hacerme car-

go de todas las fuerzas que llevaba á sus órdenes.

Apojado desde luego por los muy leales jefes y oficiales de mi batallón, quienes se me ofrecieron al instante con sus vidas hasta poner á salvo el honor de nuestra bandera, se adoptaron medidas convenientes para abandonar al general rebelde, y no se hizo ya en el acto, persuadido de que mas adelante lo verificaria con el resto de las fuerzas: aprovechando todas las oportunidades, me puse de acuerdo con los jefes de los demas cuerpos; y merced á los eficaces esfuerzos de los dignos capitanes de mi batallón D. Juan Gimenez Brunet, D. Antonio San Vicerés y D. Federico de Arais, quienes arrojando los mayores compromisos y menospreciando las amenazas del general rebelde, cuando decia que fusilaria á todo jefe y oficial que no le obedeciese ó censurase sus operaciones, se avisaron con sus compañeros y demas oficiales de los otros cuerpos esitándose para dar un golpe general y decisivo.

En la mañana de hoy emprendimos la marcha con las fuerzas con dirección á Uldecona, y hallándonos descansando en el punto denominado Coll de Creu, decididos todos los jefes de los cuerpos á desprendernos del rebelde general, y al efecto formaron los cuatro batallones en masa y desplegada ocultamente la bandera de mi batallón, se aguardó el toque de marcha; á cuya señal, colocados todos los jefes y oficiales en sus respectivos puestos, y situado yo al frente de las tropas, levanté el grito de viva la Reina, viva el gobierno constituido, que fué contestado unánimemente por las tropas, tremolando la bandera desplegada.

El espectáculo, Excmo. Sr., que en aquel supremo instante ofrecía el campamento, es imposible de describir. El entusiasmo mas completo se reflejaba en todos los semblantes de jefes, oficiales y tropa, y el orden y disciplina mas admirable reinaba en todas partes.

Sin perder instante me dirigí en persecución del general rebelde, que acompañado solamente de sus ayudantes y unos paisanos, escapó vergonzosamente al primer grito de: «¡viva la Reina!» sin que á pesar de mis esfuerzos me fuese posible darle alcance é ignorando la dirección que pudo tomar. Solo pude coger el carro que conducía los equipajes de los fugitivos y á mas dos carterasmochilas que supongo contendrán la correspondencia de dicho general, de lo cual he formado el correspondiente inventario, que con los referidos efectos, pondré en manos del Excmo. señor capitán general de este distrito, á quien doy conocimiento con esta fecha de esta jornada.

Resúme finalmente, Excmo. Sr., significar á V. E. lo muy satisfecho que he quedado del celo y eficacia que han desplegado todos los jefes y oficiales de todas las fuerzas para la realización de esta empresa, teniendo al mismo tiempo el placer de añadirle que todo se ha efectuado, sin tener que lamentar el menor disgusto, habiendo dado la tropa muestras de completa subordinación y disciplina.

Todo lo que tengo el honor de elevar al superior conocimiento de V. E. por si lo tiene á bien se digné hacerlo al gobierno de Su Magestad.»

Se ha declarado estensivo á los cuerpos político-militares del ejército y armada el real decreto de 30 de octubre de 1855, exigiéndose á todos los individuos de ellos que soliciten real licencia para casarse y no disfruten el sueldo mensual de 40 duros en la Peninsula y 100 en Ultramar, el depósito en los términos que se hallan prevenidos para los de los respectivos ejércitos; que cuando los interesados la obtengan con opción á los beneficios del Monte-pío militar puedan retirar, si les acomoda, el depósito en el momento de ascender á un empleo que tenga el precitado sueldo de 40 duros en la Peninsula y 100 en Ultramar, pues si se casan sin aquella ventaja estarán á lo que en el referido real decreto se dispone respecto á los depósitos hechos por los tenientes y subtenientes, y que las circunstancias de edad de que habla su art. 1.º, no se entienda aplicable á los cuerpos políticos del ejército y armada, quedando por lo tanto derogadas las reales órdenes de 29 de febrero de 1836 y 23 mayo de 1838 relativas á este asunto.

Un ganadero de la provincia de Soria ha presentado al gobernador de dicha ciudad un cabrito recién-nacido, con ocho patas, dos vientres, dos asaduras, una cabeza, dos colas y cuatro orejas, el cual se conserva diseccionado en el Instituto de aquella capital.

En Cádiz se ha abierto una suscripción en favor de la señora viuda é hijos de D. Francisco Sanchez del Arco. El objeto es imponer esa cantidad en títulos del tres por ciento para proporcionar á esta desgraciada familia la renta que sea posible.

La asociación para la reforma de aranceles, que segun habia anunciado *La Iberia* debia reunirse el segundo día de Pascua, no se reunirá hasta el domingo 15 del corriente, con objeto de discutir sobre la conveniencia de que se reforme la legislación vigente relativa á la introducción de carbones, hierros y maquinaria.

Refiriendo el Sr. Frean una visita que hizo á los heridos en el valle de Gualdras, dice, respecto del oficial bávaro herido también en aquella gloriosa jornada:

«Es un oficial de mucha talla, física, moral é intelectualmente considerado. Su temperamento es sanguíneo-nervioso, y su organización muy vigorosa. Tiene cuarenta y dos años; pero manifiesta muchos menos. Aparece cierta nobleza en su fisonomía, así

como cierta magestad en su esterior, y una verdadera finura en su conversacion y en sus maneras. Se llama August Van Buewen, y me ha dicho que en el ejército bávaro ocupa el puesto de Hapman, que quiere decir capitán.

El *hauptman* recibió en la batalla del 23 una herida á consecuencia de un balazo sobre las primeras costillas falsas del lado derecho, y sin duda la dureza misma del hueso sobre el cual vino á chocar la bala, impidió que se internase en el espesor de las entrañas. Por manera que solo produjo una fuerte contusión, y al momento de curado en el campo de batalla, creo que montó su caballo y se puso otra vez á las órdenes del general. Lo primero de que me ha hablado ha sido de su madre: esto indica ya sus bellos sentimientos, su hermoso corazón.»

Los diputados á Cortés D. Luis Santonja, don Francisco Fernandez Blanco, D. Juan Piñan, marqués de Montevirgen, D. José Alfaro Sandoval, D. Jorge Loring, D. Martin Larios, D. José del Rio Gonzalez, D. José de Abecia y D. Bernardo Torroja han manifestado al gobierno que se adhieren á los sentimientos expresados á S. M. la Reina por la mayoría de sus compañeros residentes en esta corte con motivo de la rebelión del ex-general Ortega.

Han sido reconocidas por real orden de 31 de marzo las cargas de justicia siguientes: de 300 rs. anuales á favor de D. Ignacio Unzuaga; de 1,280 pagaderos á D. Carlos de Guibiga y de 1,541 rs. 67 cént. que percibe el apoderado de la santa casa de Misericordia de Bilbao.

Los prelados de Palencia, Barcelona y Valladolid, y el clero de la capilla de Reyes de Toledo han elevado á S. M. esposiciones contra la rebelión del ex-general Ortega. Hoy aparecen en el periódico oficial.

En la Universidad de Sevilla se halla vacante la cátedra numeraria de metafísica correspondiente á la facultad de filosofía y letras, la cual ha de proveerse mediante oposición pública.

A propósito de la calificación de cumplidos caballeros aplicada por un periódico á los príncipes rebeldes, dice *El Clamor Público* lo siguiente:

«Y á la verdad que no están exentos esos cumplidos caballeros de la sospecha de haber buscado en el extranjero el apoyo que no encontraban en su patria. Obsérvese cuántas veces ha procurado Montemolin levantar un empréstito, y hasta ahora todos sus esfuerzos habian sido vanos é infructuosos. Hoy lo encuentra ¿dónde? en Inglaterra; ¿cuándo? cuando el país se halla comprometido en una guerra que la Gran Bretaña ha querido evitar á toda costa, y que despues, no habiendo podido evitarla, ha querido volver en perjuicio nuestro.»

Los periódicos ingleses dicen haber recibido pormenores relativos al bombardeo de Veracruz por Miramon y á la captura de sus dos vapores por el sloop norte-americano *Saratoga*.

Miramón notificó á los buques extranjeros que principiaría el bombardeo de Veracruz en la noche del 13 de marzo, y que no respondía de la seguridad de los buques anclados á la vista del castillo. En la misma noche, los oficiales que habia á bordo del buque *General Miramon* oyeron fuego de cañon en la dirección de Veracruz. Se han cogido á bordo de los dos vapores seis morteros, seis piezas de 24 y 2,000 armas. Los vapores representan un valor de 60,000 pesos. Llevaban á bordo 250 hombres y hubo 60 muertos y heridos. Los buques norte-americanos tenían á bordo 160 hombres.

El Senado piamontés ha suspendido sus sesiones hasta el 12 del corriente.

Los condes de Sobradie, acompañados del general Galiano, que acaba de llegar de Africa, se presentaron ayer á S. M. para implorar su clemencia en favor de su hijo el ayudante del general Ortega.

La dirección general de Administración militar ha librado al intendente del litoral de Andalucía algunas sumas destinadas á cubrir los gastos ocasionados por el flete de algunos buques destinados al servicio del ministerio de la Guerra durante la campaña, y que han terminado ó se hallan próximos á finalizar sus respectivos contratos.

Durante el mes de marzo último se exportaron de Jerez de la Frontera 105,023 1/2 arrobas de vino, y del Puerto de Santa María 95,386 1/4.

El Comercio de Cádiz, ardiente adversario político del Sr. Sanchez del Arco, con quien ha contendido por espacio de diez y ocho años, dice:

«Padre de familia el Sr. Sanchez del Arco, no ha llevado á la otra vida el consuelo de dejar á sus hijos una fortuna, si bien habrá llevado en cambio la dulce satisfacción de que su pobreza era hija de su honradez; que

habiendo figurado tanto tiempo en política, habiendo ejercido dos años al cargo de diputado á Cortés, y habiendo ocupado otras posiciones que pudo utilizar, como han utilizado tantos otros, en provecho propio, hizo siempre abstracción, en todo, y para todo, de su interés personal, consagrándose con un desinterés de que hay pocos ejemplos á la defensa de sus ideas, de su partido, ó de sus amigos.»

En la sesión de la Cámara de diputados de Turin, ocurrió el día 4 un incidente desgraciado. Dábase lectura á varios dictámenes de la comision de actas, cuando de repente cayó al suelo sin conocimiento desde su silla, el presidente Mr. Guaglia. Momentos antes, el ilustre anciano habia agitado fuertemente la campanilla, sin duda para avisar su indisposición. Las fatigas y su avanzada edad han alterado su salud notablemente.

El 20 de abril es el señalado para la votación en Saboya y el condado de Niza, cuyos electores fallarán definitivamente respecto á su anexión á Francia.

El conde de Turgot saldrá de París el 15 del-corriente para su puesto en Berna.

Escriben de Hamburgo á *La Independencia Belga*, que se halla allí un español, que es uno de los mas famosos jugadores que hayan existido. «En este momento, dicen, ha puesto en apuros á nuestra banca, pues está jugando hace por lo menos doce horas sin parar, y ha ganado ya un millón y quinientos mil francos. El público de Francfort acude en tropel á contemplar la sangre fria de aquel jugador impertérrito, que ha dado su palabra de castellano de no abandonar la partida hasta haber arruinado la banca.»

Se calcula que las sumas que se atraviesan en cada jugada ascienden por término medio á 20,000 francos, y como se hacen cien jugadas por hora, y se juega doce horas cada día, se calculan en 24 millones las cantidades que pasan diariamente por el tapete. Un inglés á quien el español habia ganado alguna cantidad, está empeñado ahora en tomar la revancha, y como ha perdido ya 120,000 francos, ha tenido que enviar un telegrama á Londres, pidiendo 10,000 libras esterlinas para continuar la partida. Todos los espectadores desean ver salir al español triunfante de tan formidable lucha.»

Escriben de Polonia á la *Gaceta de Augsburgo*, que es allí opinion general que muy en breve estallará en la Turquía del Norte una formidable insurrección. El gobierno ruso cree en la posibilidad de este acontecimiento, puesto que ha hecho dirigirse sobre la frontera de Besarabia numerosas fuerzas, dejando casi desguarnecida una parte del reino de Polonia. Hasta ahora solo ha marchado infantería, pero se disponen á seguirla, luego que los caminos estén practicables, grandes refuerzos de caballería y artillería.

Al ser hecho prisionero el ex-general Ortega, preguntó al jefe de la escolta, segun un periódico, si era cierto que en Madrid habia estallado una rebelión, de resultas de la cual la Reina habia abdicado. Al oír la respuesta negativa, se echó la mano á la frente, y exclamó: «Me han vendido.» Indicó también á los que le custodiaban, que el objeto de su movimiento era el reprimir una insurrección que, segun sus noticias, iba á verificarse en las costas de Levante. Ortega pidió que se le hiciese un traje de pana negra, pues el que llevaba puesto estaba bastante estropeado. Se le hizo, en efecto, y es el que ahora viste.

El grito que los sublevados de Aranda dieron, fué, segun *El Fomento de Búrgos*, el poco gramatical de: ¡Viva el Papa y Carlos VI!

Hablando del jefe de los puros Sr. Olózaga, dice el corresponsal del *Diario de Barcelona* en Madrid:

«Olózaga que de todos los progresistas exaltados es el que ha tenido mas fama de saber andar con seguro paso por los oscuros callejones y escondrijos de la política, en las circunstancias mas críticas ha perdido el tino, y con su talento y todo ha tenido la rara habilidad de imposibilitarse para el gobierno, ora manden sus contrarios, ora manden sus amigos. Otros de menos capacidad y menos talento se le suben á las barbas, y le arrebatan la popularidad. Mimado en la oposición, mírasele con recelo y con desvío cuando sonríe el triunfo. Balmes negaba á Olózaga la profundidad de talento, y creo que Balmes hablaba con sinceridad.»

El provincial de Tarragona, que tan lealmente procedió en los recientes sucesos, fué recibido con gran entusiasmo el día 8 en la capital que le da nombre. El ayuntamiento salió á recibirle fuera de la puerta de Francoll, donde el señor alcalde D. José Rossell y Comas, dirigiéndose en su nombre y en el de todo el ayuntamiento al señor coronel, teniente coronel del cuerpo, D. Mariano Rodríguez de Vera, pronunció un breve pero sentido discurso, encomiando la lealtad y bi-

zarfa del provincial, parrumpiendo en entusiasmas vivas á la Reina doña Isabel II, á la Constitución, al gobierno actual de S. M., á la union de los españoles, y un muera á los traidores, siendo contestado por el grito unánime de un pueblo numeroso que se encontraba ocupando los alrededores y que tan relevantes pruebas ha dado de sus buenos y leales sentimientos.

El teniente coronel contestó entonces en términos altamente lisonjeros, felicitándose asimismo y congratulándose por conducir á Tarragona su batallon provincial, siempre fiel á los mandatos de su Reina, los cuales respetaria faterin estuviese á sus órdenes.

El bizarro jefe del arma de caballería don Carlos García y Tassara, que tanto se ha distinguido en la guerra de Africa, ha sido nombrado coronel del regimiento de lanceros de Lusitania.

Por la batalla de Tetuan se han concedido 4,029 gracias á la clase de tropa de los cuerpos que tomaron parte en ella, de cruces de María Isabel Luisa, pensionadas y sencillas, y grados.

El señor conde de Casa-Brunet ha ofrecido formar, equipar y mantener á su costa un batallon que pueda, si llegase el caso, defender íntegros los justísimos derechos de S. M. y las instituciones que nos rigen. No porque no sea necesario este patriótico ofrecimiento honra menos al que le ha hecho.

El célebre prestidigitador Mr. Herrmann, ha salido para Toledo donde piensa dar algunas funciones.

Hace cerca de cien años que el mariscal de Saxe dijo, que para matar á un soldado era menester gastar, por lo menos, otro tanto peso de plomo, como el que tuviese el muerto. Esto parece extraño; pero hé aquí los datos que arrojan los detalles de la batalla de Solferino.

Después de diversos cálculos establecidos sobre sólidas bases, en la espesada batalla tiraron los austríacos 8.400,000 tiros de fusil, resultaron 2,000 hombres muertos y 10,000 heridos, pertenecientes al ejército aliado. De aquí resulta que cada soldado herido, ha costado 700 tiros, y cada muerto 2,400.

El peso medio de las balas es de treinta gramos, y en total corresponden 126 kilogramos de plomo por cada hombre muerto; de manera que la batalla de Solferino ha sacado verdadero el cálculo del ilustre vencedor de Fontenoy.

El Occidente inserta una sentida esposicion del hijo del ex-general Ortega implorando la clemencia de la Reina en favor de su padre: el hijo obra noble y lealmente, apurando todos los medios de salvar la vida del que le dió el ser: el padre habria obrado mejor acordándose de sus hijos en el momento de realizar la traicion que habia de dejarles un nombre de tristísimo recuerdo.

El Horizonte acusa abiertamente á la Inglaterra de ser la promotora de los motines de Palermo, con objeto de prepararse la anexión de la Italia.

Ayer circulaban noticias de que era probable la captura de Montemolin y de uno de sus hermanos.

Atribuyese al caballero Farini la redaccion del discurso leído por Victor Manuel en la apertura de las Cámaras piemontesas.

Las correspondencias de Turin convienen

en que la anexión de Saboya y Niza al territorio francés sufrirá grande oposicion en las Cámaras.

No deseamos que se persiga á nadie por sus opiniones mientras no las traduzca en hechos reprobados por las leyes, dice El Clamor; pero creemos necesario que se haga conocer á los absolutistas que nada hay de comun entre ellos y los defensores de doña Isabel II, y que se les dé á entender que en lo sucesivo se encargarán los hechos de desmentir aquella cancion que era su favorita durante la guerra civil, que ha sido hasta ahora un axioma:

Como venzan ellos, seremos hermanos; vendiendo nosotros, seremos los amos.

Acerca del obsequio que anteanoche se ofreció en Aranjuez á los valientes batallones de cazadores de las Navas y Vergara, nos dicen el 11 de aquel Real Sitio:

Los oficiales han sido obsequiados esta noche por el pueblo, con una espléndida comida, y con un cuartillo de vino y una libra de carne, la tropa: la mayor fraternidad y entusiasmo ha reinado en la comida, donde se han prodigado brindis á S. M. la Reina, al ejército y á su ilustre caudillo: esta funcion patriótica ha finalizado con un baile que se ha dado, para que las bellas del Sitio disfruten del general regocijo.

Tambien por uno de los pueblos de la provincia de Málaga se ha presentado gente sospechosa de complicacion en los proyectos de reaccion y carlismo; se les persigue.

A consecuencia de haber declarado El Horizonte que tan luego como se supo en París la noticia de la rebelion carlista, el general Narvaez y S. M. la Reina madre formaron el proyecto de abandonar la corte francesa y embarcarse para Barcelona, donde con su influencia y con toda su fortuna iban á socorrer á los leales y á levantar los pueblos del principado de Cataluña en defensa de la Reina, dice El Dia lo siguiente:

Las especies vertidas por El Horizonte nos parecen demasiado graves para que desde luego nos aventuramos á emitir sobre ellas las reflexiones á que se prestan. Por de pronto, debemos manifestar nuestra extrañeza de que el duque de Valencia hubiese pensado en venir á levantar los pueblos de Cataluña (que ciertamente no necesitan de sus escitaciones para dar pruebas de su amor ardiente á la dinastía y á las instituciones), antes que en ofrecer sus servicios á la Reina por conducto del ministerio de la Guerra, de quien depende.

Estamos muy lejos de poner en duda el patriotismo y los buenos propósitos del duque de Valencia; pero creemos que en esta ocasion, sin duda por lo perentorio y crítico de las circunstancias, no habia elegido el medio mas oportuno para manifestarlos. El exceso de celo le perjudicó seguramente, no permitiéndole ver todo lo que habia de anómalo en la empresa que se disponia á realizar.

El Observatorio de París se ha puesto de acuerdo con el de Greenwich para el cambio telegráfico de los despachos meteorológicos. Señalar un huracan desde el momento que aparezca en cualquier punto de Europa, seguirlo en su marcha por medio del telégrafo, é informar con oportunidad á las costas que pudiera visitar, será el resultado inmediato de este acuerdo que constituye una de las mas interesantes aplicaciones que pueden

darse á aquel maravilloso elemento de transmision.

El personaje que llegó á San Carlos de la Rápita con Ortega y que la voz pública decia ser Montemolin, oyó misa al dia siguiente, segun escriben al Diario de Tarragona, y al saludarle después el celebrante, le entregó una cantidad de dinero diciéndole: «Celebre usted seis misas al objeto de que Dios proteja con su gracia el movimiento que vamos á iniciar.»

Entre los heridos llegados el 8 á Cádiz se cuenta á un voluntario catalan, que ya otra vez vino del campamento con una herida en una de las piernas. Habiendo regresado á Tetuan, continuó en aquel hospital, sin que allí se le hubiese dado de alta. No bien supo la salida del ejército para el Fondaek se huyó del hospital, y haciéndose de un arma, corrió á unirse con sus compañeros. En la accion del 23 volvió á ser herido este bravo voluntario.

En la provincia de Alicante, por la parte de Javea, han aparecido dos partidas de hombres armados, la una de ocho individuos y la otra de veinte é veinticinco, segun los partes que dieron el dia 6 los alcaldes de los pueblos inmediatos.

Ayer se ignoraba la bandera de los sublevados, pero el comandante general de Alicante ha dispuesto que salgan fuerzas en su persecucion, y no dudamos que á esta hora habrán dado ya buena cuenta de ellos.

El príncipe Alfredo, hijo de la reina Victoria, fué confirmado el jueves de la anterior semana en la real residencia de Windsor.

Las importaciones de oro durante la semana que terminó el 4 del corriente han ascendido á 264,426, y las de plata á 582,506; en todo 846,932. Las exportaciones de ambos metales á 112,991.

### TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA TARDE.

Tiene razon Las Novedades: á nosotros no nos agrada que se atribuya la intencion de Ortega á otras influencias políticas que á las carlistas, que son las que aparecen interviniendo directamente en la realizacion del proyecto.

Y sabe Las Novedades la causa de nuestro desagrado? Por que todo lo que sea ensanchar la esfera de los que hayan podido comprometerse ó asociarse á tan inicuo atentado, es para nosotros, hombres leales y sinceramente adictos á la Reina, un motivo de pesar y de doloroso desengaño.

Si hemos asegurado que no aparecen complicadas otras fracciones, es porque así resulta de nuestros informes, es porque personas á quienes suponemos perfectamente enteradas de los antecedentes de la trama y estrechamente ligadas al gobierno nos han repetido lo mismo. Si nos hemos resistido á acusar á otros hombres políticos que á los carlistas, directores principales de la farsa, es porque nuestro corazon, inclinado al bien, se resiste á creer, que los que todo lo deben á doña Isabel II, que los que han medrado al calor de las instituciones representativas, puedan volver sus armas contra la una y contra las otras.

No negaremos que entre la gavilla de perdidos, como gráficamente designa el señor cardenal arzobispo de Toledo á los cómplices en la reciente conjuracion, haya individualidades de estos ó de los otros partidos; pero

no por esto nos atreveríamos á acusar á una parcialidad entera, y si por apariencias fuera á juzgarse, apeláramos al recto juicio de Las Novedades, rogándole que fijara su atencion en haber sido precisamente la fraccion que Las Novedades representa, la única que ha hecho reservas y obrado de una manera especial respecto de la escelsa señora que legítimamente ocupa el trono.

Pero dejando esto aparte, lo único que pedimos es que se nos pruebe que nos hemos equivocado: que el proceso legal instruido por los tribunales, ó el proceso político formado por el gobierno arroje luz bastante sobre la historia de la trama frustrada: que aparezcan culpables, aunque sea en mínimo grado, otras fracciones de las que dividen al antiguo partido liberal, y nuestra execucion y nuestras maldiciones serán mas enérgicas aun que las de Las Novedades, porque no alzaremos nosotros voces anticipadas de clemencia contra los autores de tan infames proyectos.

Esto sentado, diremos á Las Novedades para concluir, que á LA CORRESPONDENCIA no le mortifican los recuerdos de otras épocas; ha cumplido siempre con su deber; y si las personas que en ella influyen han respetado y servido al gobierno cuando se encerraban en su modesta esfera de funcionarios, conocen hoy perfectamente la estension de sus deberes, saben de sobra lo que pueden esperar de las situaciones reaccionarias, y no desertarán del puesto de honor donde las circunstancias las han colocado para defender sin tregua la monarquía constitucional de doña Isabel II.

Con referencia á despachos telegráficos, hemos oido asegurar que en la guerra de la Sorda, término de Villalva del Rey, provincia de Cuenca, aparecieron el 10 cuatro hombres á caballo y uno á pié. Se creia que fueran los fugitivos de la faccioncilla de Sigüenza.

Como habiamos anunciado, anoche durmieron en San Mateo, Ortega y los demás señores. Hoy llegarán á Tortosa.

Las costas de Cataluña siguen muy vigiladas: habia algun indicio de proximidad del buque que se suponía conductor de Cabrera; pero segun las medidas tomadas, será muy difícil que pueda tocar en tierra.

Parece que D. Juan Ferreres, cuya prision anunciáramos, ha sido puesto en libertad por haberse desvanecido las sospechas que contra él habia.

Parece que entre los papeles cogidos á Ello hay un cuadernito que dice: «sobres y señas de las personas con quienes estoy en correspondencia.» Hay algunas en Madrid.

Con destino á Tetuan salió ayer de Valencia el vapor Duero.

Hoy hemos recibido el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO cuyo contenido tendramos por muy grave, si estas noticias no procedieran de Turin, lo cual nos obliga á darlas con la debida reserva.

Turin 12.—Hay noticias de Nápoles que alcanzan al 10. Los envios de tropas á Sicilia continuaban. En Nápoles era grande la agitacion. Los insurgentes, cuyo número se acerca á 10,000 bien armados, se concentran al interior de Sicilia y habian roto el canal que comunica con Palermo. En esta ciudad son atacadas las tropas todas las noches. La escuadra napolitana recorre la costa. Las cartas de

Nápoles dicen que una multitud de más de 80,000 personas habia invadido á las seis de la tarde la calle de Toledo dando vivas á la Constitución. La fuerza armada habia hecho evacuar la calle.

Segun El Occidente, hay correspondencias que dan á entender que el objeto del general Ortega no era iniciar un movimiento insurreccional, sino secundar el que varios generales y hombres políticos habian anunciado para el 31 de marzo, y que así que se vio engañado se abstuvo de levantar bandera. Comprendemos todos los esfuerzos de la amistad y de la misericordia para atenuar un delito sin ejemplo en nuestra historia.

Hay noticias en Madrid, y las creemos fidedignas, de que Cabrera ha regresado á Londres en vista del éxito de la intencion de su malhadado señor.

Háblase en los círculos políticos de una nota dirigida por el ministro de Negocios extranjeros de Francia á su embajador en Madrid, en que se le encarga que felicite vivamente á la Reina y al gobierno por el desenlace de la intencion de Ortega, complaciéndose en que este suceso venga á afirmar mas y mas la dinastía y las instituciones.

Nos es muy satisfactorio hacer pública esta manifestacion, además de la cual sabemos que están dadas las órdenes mas terminantes á las autoridades de la frontera para que ejerzan la mas esquisita vigilancia.

El vapor Vasco Nuñez ha fondeado en Málaga con objeto de remediar una ligera avería.

El Leon ha marchado de la ría de Tetuan á Santander.

Los tres navios franceses que habian llegado á las aguas de Algeciras, han vuelto á marchar con rumbo á Levante.

La barca Niña ha salido de Cádiz para Puerto-Rico.

El negocio de los 10,000 esclavos españoles, que tan buen cariz presentaba á los especuladores peruanos, es cosa completamente perdida. El agente que recorria las Provincias Vascongadas para realizarle, ha tenido que tomar las de Villadiego mas que á paso, temiendo, por supuesto sin fundamento, que le buscaran el bulto los vascongados á quienes pretendía alucinar y á quienes han abierto completamente los ojos la prensa de aquella localidad, la de toda España y sobre todo las diputaciones forales que han procedido en este asunto con un patriotismo digno del mayor aplauso. Por mucha que sea nuestra modestia, no podemos menos de envanecernos de haber contribuido muchísimo al fracaso de ese indigno proyecto, que de realizarse hubiera costado lágrimas de sangre á millares de honradas familias.

En la Bolsa de hoy se publicó el consolidado á 43 70 y 43-80 al contado; á 43 75 á fin corriente y á 43 85 á fin del próximo. La diferencia tambien se publicó al contado á 36 por 100; á fin del corriente á 35-80, 35-95 y 36 por 100. A última hora se sostenían firmes estos mismos cambios.

### ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)  
ZARZUELA.—A las ocho y media de la noche.—Los circasianos.  
FRANCÉS.—A las ocho y media de la noche.—Les enfens de Paris.

## EL JUDAS DE LA CASA,

CUENTO DE COLOR DE ROSA.

POR

DON ANTONIO DE TRUEBA.

(Continuacion.)

monstruos, ¿dónde está la justicia de Dios que no los confunde?

—¡Mateo! Dios es justo, y toma siempre en cuenta así el mal como el bien que los hombres hacen. Bautista ha llevado á sus padres á la sepultura á fuerza de disgustos, y no dudas que tarde ó temprano encontrará su merecido.

Conversando así tio y sobrino, subieron poco á poco la cuesta que media entre el valle y Echederra.

Al llegar bajo los cercezos, Juana se asomó casualmente á la ventana, y apenas los vio salió á su encuentro loca de alegría.

La pobre joven llevaba luto... ¡luto en el cuerpo y luto en el alma!

Instó á los recién venidos á que entrasen en la casa; pero ellos prefirieron sentarse á la puerta, en un poyo de piedra, porque estaban harto fatigados para subir la escalera. Además, aquel sitio ofrecia vistas magníficas, pues desde allí se descubria todo el valle y los montes situados al otro lado del Cadagua, donde se alzaba como un negro espectro la torre de la Jara.

—¿Y Bautista? preguntó D. José.

—Ha ido á Avellaneda, respondió Juana.

Conviene saber que en la época en que pasaron los sucesos que voy contando, Avellaneda, aldea del Concejo de Sopuerta, limítrofe con Güeñes, era la residencia de un teniente corregidor de Vizcaya y cabeza de las Encartaciones.

—Estamos, dijo el cura, en tiempo de la siembra de la berona, y no habeis layado aun un celemin de tierra. ¿Es posible que tu hermano abandone así la labranza?

—¡Ay Sr. D. José! no sé á qué atribuir semejante abandono. Dos ó tres veces hemos sido Bautista y yo citados á Avellaneda para declarar en la causa que se sigue al carbonero preso á consecuencia del robo hecho en casa de Vds., y después el teniente no ha vuelto á acordarse de nosotros! Sin embargo, mi hermano va casi todos los dias á Avellaneda. Hace una porcion de tiempo que todo lo que pasa aquí es un misterio impenetrable, y me temo que este misterio tenga relacion con la muerte de mis padres... ¡Padres de mi alma!

Juana se echó á llorar sin consuelo.

—Vamos, Juanita, ¡qué vienen esas lágrimas! dijo el cura. La resignacion es uno de los primeros deberes del cristiano. La vida de tus padres era de Dios, y Dios ha dispuesto de ella. ¡Debemos quejarnos de lo que Dios hace? Esplicanos si puedes qué especie de misterio ves en la muerte de tus padres.

—Hacia algunos meses que mi hermano se encerraba en su cuarto con un hombre de mala traza, que venia á casa de noche. Estas visitas no admiraban menos á mis padres que á mí. Una noche que mi padre se habia acostado ya, le vi levantarse y acercarse en pimplinillas á la puerta del cuarto donde mi hermano estaba, como noches atrás, encerrado con el desconocido. Volvió á la cama, y un momento después oí sollozar á mi padre y á mi madre. A la mañana siguiente mis padres se levantaron como si hubiesen pasado una grave enfermedad, y desde aquel dia su salud se alteró de tal modo, que mi madre murió al cabo de tres meses y mi padre á los cuatro.

—¡Es cosa muy singular! exclamaron don José y Mateo.

—Tío, añadió este último, tengo una horrible sospecha.

—Mateo, no pensemos mal de nadie. Lo que sospechas sería el colmo de la iniquidad y la ingratitud.

Juana no comprendió el sentido de estas palabras.

—Pero cómo se porta ahora tu hermano contigo? le preguntó Mateo.

—Nunca veo la sonrisa en sus labios, nunca me dirige una palabra cariñosa, y algunas veces me pega.

—¡Infame! exclamaron el cura y su sobrino llenos de indignacion.

—Yo le veré y le diré lo que se merece, añadió el primero.

—No, no por el amor de Dios, no le digan usiedes nada, exclamó Juana aterrada, porque sería capaz de matarme, pues ya me las ha jurado si me quejo á Vds. ó á cualquiera otra persona del mal trato que me dá.

—Bien, dijo el cura, sufre con resignacion algunos dias mas. Dios acabará de dar la salud á Mateo, y entonces mi sobrino arrancará á la víctima de manos del verdugo.

—Por Dios, no hablemos mas de esto, que ya viene mi hermano.

En efecto, Bautista asomaba por un altillo, situado á tiro de piedra de la casería. Todos callaron hasta que llegó Bautista.

—De dónde vienes, Bautista? le preguntó el cura.

—Vengo, respondió el joven, turbándose nuevamente, de los Somos, á donde he ido á ver si Miguel el cesterero me ha concluido un par de cestas que le encargué hace dias.

—Mucho tiempo has empleado de aquí á casa de Miguel, para haber apenas un cuarto de legua.

—Es que... Miguel se ha empeñado en que me quedara á comer con él.

El cura y su sobrino, excesivamente crédulos, como suelen serlo las personas honradas, creyeron que Juana se habia equivocado.

Y no dudaron ya que Bautista venia de los Somos y no de Avellaneda.

—Pero es posible, Bautista, continuó el señor cura, que descuides la hacienda hasta el extremo de no haber vuelto un terron, cuando ya todos los vecinos van concluyendo de la siembra? ¿Qué es lo que piensas, Bautista?

—Piensó no sembrar, dijo el cura.

—Será posible exclamaron el cura y su sobrino. Abandonar así...

—Voy á vender la casa y la hacienda para irme con mi hermana á vivir á Bilbao. Con lo que nos valgan esos miserables terrones pondremos una tienda, porque aquí, por mas que uno reviente, no gana para comer borra y nabos.

—Vender la casa y la hacienda! exclamó el cura tan indignado, como Juana y Mateo al saber semejante proyecto. Es imposible, Bautista, es imposible que reniegues de tu familia hasta el extremo de vender la casa en que nacieron y vivieron tus antepasados; en que nacieron, vivieron y murieron tus padres; en que naciste tú... Bautista, ó te chances ó te has vuelto loco.

—Ni me he vuelto loco ni me chanco, replicó Bautista con tono insolente. Extraño mucho que se metan Vds. en camisa de once varas. Soy el hermano mayor, y puedo hacer de la casa y la hacienda lo que me dé la gana.

—La casa y la hacienda pertenecen tambien á tus hermanos.

—En dándoles los quinientos ducados de dote que le tocan á cada uno, estamos en paz. Mañana mismo, que es domingo, voy á poner en el pórtico de la iglesia el anuncio de venta.

—¡Qué picardía! ¡qué infamia! exclamaron el cura y Mateo, en tanto que Juana se deshacia en lágrimas sin atreverse á despegar los labios.

—Lo dicho, dicho: haré lo que se me antoje, repitió Bautista cada vez con mas insolencia. Métense Vds. en sus negocios y no en los del vecino, que cuidados agenos matan el asno.

El cura se disponia á responder; pero Bautista le volvió la espalda, y se entró en la casa cantando:

—En mi casa hay un libro, en cuidados agenos nadie se meta.

—Juana, dijo el cura, deje á ese monstruo, vente con nosotros, y no le vuelvas á mirar á la cara.

—¡Ay! no me atrevo, contestó Juana, no me atrevo, porque sería capaz de matarme.

—¡Juana! ¡Juana! gritó Bautista desde el interior de la casa, nada te se ha perdido ahí. —No le hagas caso: vente con nosotros, dijeron el cura y Mateo á la pobre muchacha, procurando detenerla.

—No, no, porque nos mataría á los tres.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

San de mañana.—San Hermenegildo, rey de Sevilla, mártir.

Culto divino para mañana.—Seguna la indulgencia plenaria de Cuarenta Horas, en la iglesia de Santo Tomás, en donde prosigue celebrándose la novena del Santísimo Sacramento en los términos que los días anteriores...

En la iglesia de la Buena Dicha se celebrará el culto mensual al Santísimo Corazon de Jesús, en los términos siguientes:

A las diez de la mañana se manifestará á Su Divina Magestad, celebrándose á continuación el Santo Sacrificio de la misa, durante el cual se harán las cinco visitas al Sagrado Corazon, concluyendo con la reserva. Por la tarde á las cinco despues de espouer al Santísimo Sacramento y rezar la estación mayor, se leerá un punto de meditación y á continuación el Santo Rosario y el sermón que pronunciará D. Hilario Guerrero, cantándose el Santo Dios y concluirá con la reserva.

Iguales ejercicios se practicarán en el oratorio del Olivar, predicando D. Felix Cumplido.

En la parroquia de San José comenzarán hoy á las cuatro de la tarde los Misereres al Santísimo Cristo del Desamparo: despues de rezarse el rosario y meditación, predicará don Castor Compañía, terminándose con el Miserere y la reserva de S. D. M., que estará de manifiesto.

En las Trinitarias se practicarán los ejercicios semanales en honor de los sagrados Corazones de Jesús y María, predicando don Pedro Palomeque; en Monserrat se hará la duodena mensual á San Antonio de Pádua, siendo orador D. Patricio Páramo; en Jesús Nazareno estará S. D. M. de manifiesto por mañana y tarde, y al toque de oraciones habrá ejercicios espirituales en Italianos, San Ignacio, bóveda de San Ginés y oratorio del Caballero de Gracia.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Remedios en Santo Tomás, ó de la Salud en Santiago.

Cayó el telero.—Ya se está desarmando y pronto desaparecerá de la plazuela de San Martín por haber terminado sus exposiciones mecánicas, el teatro provisional que, con el título de los Países bajos ha ocupado aquel sitio durante todo el invierno.

Rifa del cerdo.—La junta municipal de beneficencia de Madrid ha publicado el siguiente aviso:

En el sorteo de la res de corda que se verificó el día 2 del presente abril en el sitio de la plazuela de la Cebada, salió premiado el número 8,860. Lo que se anuncia para conocimiento de las personas interesadas en esta rifa.

Robo.—Hace pocos días salió á paseo una familia que habita en un cuarto en la calle Mayor, y aprovechando su ausencia la robaron todos los muebles y efectos que tenia. Estos despojos, debidos á la falta de precaucion, están repitiéndose en Madrid, continuamente, y, sin embargo, no sirven de escarmiento.

El angelito prometido.—Anteayer, en la calle de la Cruz y á las nueve de la noche, un jóven, aprovechando la ausencia de sus padres, les robó 2,000 reales y se escapó. Practicadas las diligencias oportunas para cojer á ese hijo desnaturalizado, se logró capturarle á las primeras horas de la mañana en un cafetin de la calle del Gato y se le condujo maniatado á su propia casa.

El tiro por la culata.—Cuéntase que cuando la Guy Stephan y otra bailarina que no recordamos, habian dividido en dos encarnizados bandos al público que iba á verlas dar zapatas en el teatro del Circo, D. Jaime Ortega era ardiente partidario de la Guy, y una noche organizó un regimiento de alabar...

ceros con el objeto de proporcionar una magnífica oración á su protección y alivio de la otra artista. Los alabarderos solo sabian que debian acudir cuando su director sacara el pañuelo y se le llevase á las narices. Estaba bailando la rival de la Guy Stephan, cuando Ortega sin acordarse de lo convenido sacó el pañuelo para sonarse. ¡Aquí te quitero ver escopeta!

Los aplausos y los vítores empezaron á resonar en todas partes, de modo que el teatro parecia venirse abajo. Jamás la rival de la Guy habia alcanzado un triunfo como el que alcanzó aquella noche, ni la Guy habia experimentado una derrota como la que aquella noche experimentó. Se ve, pues, que ya no es de ayer el salir á Ortega el tiro por la culata.

COMUNICADOS.

Publicamos en prueba de imparcialidad, el siguiente comunicado, que es una rectificación á los periódicos portugueses, puesto que á ellos nos hemos referido cuantas veces hemos hablado de la desaparición de la biblioteca de Oporto del libro Tirante el Blanco.

Señor director de LA CORRESPONDENCIA: Muy señor mio: en su periódico del 2 del corriente se insertó un suelto en que refiriendo la respuesta dada por el ministro del reino á una interpelacion que se hizo en la Cámara portuguesa, acerca de la desaparición de la biblioteca de Oporto del libro Tirante el Blanco, se dice creer, que el Sr. Salamanca es el personaje que el ministro espresó haber pedido y dado recibo de esta edicion para hacer una nueva.

Como el hecho es inexacto, y mi tío el señor Salamanca, ha pedido al gobierno de S. M. F. este libro, ni por consiguiente dado recibo de él, espero de su imparcialidad, se sirva rectificarlo debidamente.

Soy de Vd. afectísimo S. S. Q. B. S. M. JOSÉ DE CARGER.

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA: Madrid 11 de abril de 1860. Mi estimado amigo: Suplico á Vd. se sirva

insertar en el próximo número de su apreciable periódico, el siguiente comunicado, que como secretario general de la compañía de los caminos de hierro del Norte de España, remite con esta fecha al señor director de El Clamor Público, su afectísimo atento S. S. Q. B. S. M.

ANTONIO MENDEZ DE VIGO. Señor director de El Clamor Público: Madrid 11 de abril de 1860. Muy señor mio: Son completamente inexactas las versiones estampadas en las columnas del número de ayer de ese periódico, relativas al ferro-carril del Norte, porque ni sus obras se encuentran en abandono, como tan gratuitamente se manifiesta; ni se han percibido del Tesoro sesenta millones de reales por subvenciones.

Las obras, por el contrario, se prosiguen con la actividad de costumbre, inspeccionadas facultativamente cual corresponde; en Santander hay material importado para el asiento de 300 kilómetros de via, el cual no se halla ya todo colocado en la línea por las dificultades de su transporte: por último, y esto es lo mas grave en materia de suposiciones, en lugar de haber la compañía recibido del gobierno hasta la fecha los sesenta millones que ese articulo asegura, solo lleva cobrados catorce por cuenta de subvenciones, habiendo desembolsado mas de doscientos para la construcción del camino y adquisición de su material fijo y móvil.

Parece, señor director, que esa redaccion se complace algunas veces en publicar cuanto tiende á herir á una empresa respetable que ha hecho ya y tiene que hacer aun importantísimos sacrificios pecuniarios en su mayor parte de procedencia extranjera, para llevar á cabo una obra sumamente dispendiosa y difícil y de inmensa utilidad para nuestra patria. No me propongo comentar el hecho; me basta presentarle desnudo ante la opinion para que ella juzgue.

Ruego á Vd. que con arreglo á la ley se sirva dar publicidad á las precedentes líneas en el inmediato número de ese periódico su atento S. S. Q. B. S. M.—El secretario general de la compañía, ANTONIO MENDEZ DE VIGO.

ANUNCIOS.

OCASION. Se vende en la mitad de su coste un magnífico piano vertical de palo-santo, de siete octavas y tres cuerdas por punto. Por sus buenas voces puede servir para un gran café. Calle de Toledo, núm. 119, principal. (0 m. 1 t.)

CARBON DE ENCINA SUPERIOR. Se espande al precio de 6 1/2 rs. de cuatro arrobas arriba, puesto en casa de los consumidores, por tener que ausentarse el dueño de esta corte. Calle Ancha de San Bernardo, núm. 38, carbonería, frente á la calle de las Beatas. (1 m. 2 t.)

VA EXTENDIÉNDOSE todos los días el consumo de las Sopas Coloniales, por la gran baja de precios que ha introducido la COMPANIA COLONIAL en este tan delicado y saludable alimento, elaborándolo en su propio Establecimiento. Sus productos superan á los que proceden del extranjero, y cuestan mucho menos. Tapioca del Brasil en semola, 4 rs. el paquete de media libra, en vez de 6 y 7. Sagú de la India, 3 rs. 1/2, en vez de 5 y 6. Arrow-root de Jamaica, 7 rs., en vez de 10. Hay paquetitos de á cuarteron.—Todos llevan pueste el sello de la COMPANIA. De la media libra se sacan unas 18 raciones. SE HACE REBAJA DEPOSITO CENTRAL, á los expendedores. Montera, 16. El vasto establecimiento de la COMPANIA COLONIAL, tanto por las mejoras que ha realizado, como por su importancia, es la primera especialidad del reino en Chocolates, Cafés molidos, Tés y Sopas Coloniales. Se remiten prospectos. Se manda á provincias.

EL COLEGIO FRANCÉS DE SEÑORITAS. de la calle de Jacomezo núm. 14, dirigie por Mlle. Lamé Hacquet, profesora francesa, se ha trasladado á una casa muy á propósito, calle del Carmen núm. 48, cuarto segundo.

SASTRE ECONOMICO. Cortes de pantalón lindísimos y sobreratros, gusto y elegancia, transformación y reforma de piezas usadas. Se necesitan aprendizas. Costanilla de Santiago núm. 10, principal. (0 v. m. 1 v. t.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS

MENSAGERIAS IMPERIALES. VAPORES - CORREOS FRANCESES. Línea rapsima, única directa de Valencia á Marsella. Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves á las cinco de la tarde. Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes á las diez de la mañana. Tiempo que se emplea en el viaje: De Valencia á Marsella. . . . . 32 horas. Valencia á Oran. . . . . 16 Madrid á París. . . . . 65 Consignatario en Valencia, D. Emilio Feraud, Mar, 65.

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ.

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y París.—Salids de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdase á despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

LOS MOHICANOS DE PARIS.

UNICA EDICION TERMINADA Y LA MAS BARATA DE TODAS. Esta obra en tres volúmenes 4.º en rústica y á dos columnas, cuesta 70 rs. en Madrid y 82 remesado franco, al paso que las ediciones que están publicándose, costarán lo menos un doble y necesitarán para su terminacion el resto del presente año.

DEL PAUPERISMO. Memoria premiada por la real Academia de buenas letras sevillana su autor D. Manuel Perez y de Molina, abogado del ilustre colegio de Jeréz de la Frontera; un tomo en 4.º de 360 páginas, magnífica impresion; su precio 20 rs. en Madrid y Jerez y 26 remesado franco y certificado.

GERONIMO EL HONRADO. novela original de D. Ramon Piña, precedida esta segunda edicion de un prólogo por D. Manuel Cañete; un tomo de 350 páginas, impreso en casa de Rivadeneira. Precio en Madrid 16 rs. y remesado franco 21. Véndense estas obras en la librería La Publicidad, Pasaje de Mathen. Los pedidos se dirigirán acompañados de letra á la órden de su dueño D. Justo Serrano de Sicilia. (3 v. m. 4 v. t. 1—1.)

COLEGIO POLITECNICO.

en competencia con los primeros liceos de Europa, incorporado á la Universidad central, bajo la protección del gobierno: autorizado para 310 alumnos. Carrera de San Gerónimo, núm. 40, casa-palacio, con sesenta vastas habitaciones, dormitorios desahogados é higiénicos, una anchurosa y prolongada galería, tres grandes patios; en la principal y mas elegante calle de la corte.

Enseñanza completa y universal para todas las carreras y artes de adorno profesada por treinta catedráticos y un director.—Manutencion abundante y esquisita.—Trato noble, generoso y paternal.—Educacion física, religiosa, moral, civil é intelectual, esmeradísima é inmejorable.—Economía sorprendente; pension 7 rs. diarios, media pension 3 rs.; se admiten esternos desde cuatro años en adelante.—Se permite visitar el establecimiento.—Reglamentos, tirada 64,000 ejemplares para que tanto en España como el extranjero sean conocidas las imponderables ventajas que la juventud reporta en este grandioso establecimiento: se espenden gratis en la secretaría del propio colegio, y en la estamperia de Pelegrini, Caballero de Gracia, núm. 8.

Además del gran número de clases universitarias, preparatorias y de instruccion primaria, las hay de toda suerte de dibujos, pintura, música, baile, gimnasia, esgrima y equitacion. NOTA. Se remiten reglamentos á las personas de provincias que lo solicitaren al secretario del establecimiento, incluyendo dos sellos de correo dentro de la carta. (0 v. m. 1 v. t.)

Á LOS PROFESORES DE DIBUJO. Se necesita uno de seis á siete de la tarde. En la calle de los Negros, 3, principal, darán razon.—(0 m. 1 t.)

SE SABE QUE UN CABALLERO COMPRO el martes 10 del corriente, en la plaza del Príncipe Alfonso, (antes de Santa Ana) un canario misto de gilguero que se escapó dicho día de la casa núm. 42 de la calle de la Cruz: se suplica á dicho caballero tenga á bien entregarlo en el cuarto principal de la derecha ó al portero de la indicada casa, quien le abonará lo que le haya costado y se le agradecerá.—(2 m. 3 t.)

EN LA PLANTA BAJA DE LA CASA calle de Horleza, núm. 128, se alquila un espacio local con hermosas luces, galería de cristales y pazo de aguas claras, propio para imprenta ó otro establecimiento. El portero dará razon.—(D. 12, 13 y 15.)

No mas canas. Líquido que en seis minutos hace desaparecer las canas dejándolo del color que se quiera; calle de Carretas 29, Santamarina Red de San Luis, guarantería. (1 v. m. y t.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS

MENSAGERIAS IMPERIALES. VAPORES - CORREOS FRANCESES. Línea rapsima, única directa de Valencia á Marsella. Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves á las cinco de la tarde. Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes á las diez de la mañana. Tiempo que se emplea en el viaje: De Valencia á Marsella. . . . . 32 horas. Valencia á Oran. . . . . 16 Madrid á París. . . . . 65 Consignatario en Valencia, D. Emilio Feraud, Mar, 65.

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ.

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y París.—Salids de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdase á despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

LOS MOHICANOS DE PARIS.

UNICA EDICION TERMINADA Y LA MAS BARATA DE TODAS. Esta obra en tres volúmenes 4.º en rústica y á dos columnas, cuesta 70 rs. en Madrid y 82 remesado franco, al paso que las ediciones que están publicándose, costarán lo menos un doble y necesitarán para su terminacion el resto del presente año.

DEL PAUPERISMO. Memoria premiada por la real Academia de buenas letras sevillana su autor D. Manuel Perez y de Molina, abogado del ilustre colegio de Jeréz de la Frontera; un tomo en 4.º de 360 páginas, magnífica impresion; su precio 20 rs. en Madrid y Jerez y 26 remesado franco y certificado.

GERONIMO EL HONRADO. novela original de D. Ramon Piña, precedida esta segunda edicion de un prólogo por D. Manuel Cañete; un tomo de 350 páginas, impreso en casa de Rivadeneira. Precio en Madrid 16 rs. y remesado franco 21. Véndense estas obras en la librería La Publicidad, Pasaje de Mathen. Los pedidos se dirigirán acompañados de letra á la órden de su dueño D. Justo Serrano de Sicilia. (3 v. m. 4 v. t. 1—1.)

COLEGIO POLITECNICO.

en competencia con los primeros liceos de Europa, incorporado á la Universidad central, bajo la protección del gobierno: autorizado para 310 alumnos. Carrera de San Gerónimo, núm. 40, casa-palacio, con sesenta vastas habitaciones, dormitorios desahogados é higiénicos, una anchurosa y prolongada galería, tres grandes patios; en la principal y mas elegante calle de la corte.

Enseñanza completa y universal para todas las carreras y artes de adorno profesada por treinta catedráticos y un director.—Manutencion abundante y esquisita.—Trato noble, generoso y paternal.—Educacion física, religiosa, moral, civil é intelectual, esmeradísima é inmejorable.—Economía sorprendente; pension 7 rs. diarios, media pension 3 rs.; se admiten esternos desde cuatro años en adelante.—Se permite visitar el establecimiento.—Reglamentos, tirada 64,000 ejemplares para que tanto en España como el extranjero sean conocidas las imponderables ventajas que la juventud reporta en este grandioso establecimiento: se espenden gratis en la secretaría del propio colegio, y en la estamperia de Pelegrini, Caballero de Gracia, núm. 8.

Además del gran número de clases universitarias, preparatorias y de instruccion primaria, las hay de toda suerte de dibujos, pintura, música, baile, gimnasia, esgrima y equitacion. NOTA. Se remiten reglamentos á las personas de provincias que lo solicitaren al secretario del establecimiento, incluyendo dos sellos de correo dentro de la carta. (0 v. m. 1 v. t.)

FONDA DEL OLIVO,

CALLE DEL OLIVO, NUM. 7. El dueño de este acreditado establecimiento, que hace once años está favorecido del público, pone en conocimiento del mismo haber establecido cómodas y elegantes habitaciones para hospedaje; unido esto al esmerado servicio que hay en los comedores, tanto por lista como por cubiertos, desde 6 rs. en adelante.—(Todos los mart. m. t.) Editor, D. Hilario de Zuloaga. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

antes que nos alejásemos cien pasos, si viese que yo me iba con Vds. Adios, adios, tengo que obedecerle, sino ¡pobre de mí! Y se apresuró á subir la escalera. El señor cura y el indiano tomaron el camino de Güines, en silencio y con los ojos arrasados en lágrimas. A mediados de la cuesta, en un torco, donde el camino de Echederra formaba crucijada con el de los Somos, se detuvieron á descansar. Las campanas de Santa María tocaban á la oracion, y el anciano y el jóven se descubrieron la cabeza y rezaron las tres Ave-Marías. —No dude Vd., señor tío, dijo Mateo cuando acabaron de rezar, que Bautista venderá la casa paterna. Es necesario que la caseria de Echederra continúe perteneciendo á la familia que la ha poseído siempre. Yo emplearé en ella el escaso capital que me dejaron los ladrones, y cuando vuelva Ignacio, si Dios quiere que vuelva, podrá decirle, venga pobre ó venga rico: «Ahí tienes el hogar de tus padres, que tu hermano quiso arrebatarte por medio de una sacrilega venta.» Si el Señor permite que Juana y yo nos unamos, viviremos en Echederra hasta que Ignacio vuelva, y el sudor de nuestra frente fertilizará esas tierras que hoy están abandonadas é inquietas. —Bien, Mateo, bien! exclamó el cura enternecido y echando los brazos al cuello de su sobrino. ¡Tienes el alma mas noble de este mundo! —No es Miguel el cesterero aquel que viene por allá abajo? dijo Mateo señalando hacia el pie de la colina. —Justamente! respondió D. José. Y no tiene trazas de venir de los Somos, donde de-

bia estar, á juzgar por lo que nos ha dicho Bautista. Miguel, que venia á caballo en una mula, llegó poco despues al torco. —Buenas tardes, ó mejor dicho, buenas noches, Sr. D. José y la compañía, dijo Miguel deteniendo la mula. —Hola, Miguel! ¿De dónde se viene por ahí? —Vengo de Bilbao de vender unos cuantos cestos. —¿Y qué tal ha ido? —No hemos hecho negocio, Sr. D. José, porque he tenido que estar por allá dos días, y al cabo he vendido la hacienda por un pedazo de pan. ¿Y qué he de hacer? Los tiempos están muy malos; y con la caballería se gasta uno un sentimiento en Bilbao. Luego me ha dado Dios un genio tan pícaro, que soy hombre perdido si estoy un par de días sin ver á la mujer y los chicos. ¿Qué quiere usted, Sr. D. José? como dijo el otro, genio y figura hasta la sepultura. Ello sí, la mujer y los hijos le dan á uno guerra; pero... qué caramba, tienen un ganchillo que le arrastran á uno hacia casa aunque uno no quiera. ¿Y ustedes vienen de dar un paseito, no es verdad? Muy bien hecho! así irá tomando fuerzas el Sr. D. Mateo. —Sí, nos hemos llegado como quien no quiere hasta Echederra. —Hola, ¡holá! que ha sido una caminata mas que regular. ¿Y qué me dicen Vds. de aquella gente? ¿Han sabido algo de Ignacio? Hace ya un siglo que no veo á Bautista ni á Juana. —No, no han sabido nada. —Si Ignacio estuviera en Echederra, un poco mejor andaría allí la cosa. El tal Bautista es el mas holgazán que he nacido de madre. Y si no, que se lo pregunten á su ha-

cienda. ¡Ah! si Martín y Mari, que Dios hayan, levantarán la cabeza y vieran cómo está su casa, se volvieran á morir de pesadumbre. —¿No sabes que Bautista piensa vender la casa y la hacienda? —¡En el nombre del Padre y del Hijo!... ¿Qué me dice Vd. Sr. D. José! Esclamó Miguel santiguándose. —Lo que oyes. —¡Bah! ¡no se puede creer semejante locura! Es posible que haya quien tenga valor para vender como quien dice, el escaso que se sentaron sus abuelos, sus bisabuelos, todos sus antepasados! Por todo el oro del mundo no vendería yo mi casa ni mi hacienda. ¡Puede haber mas gloria que poder uno decir todos los días: este árbol le plantó mi padre, este otro le plantó mi abuelo, aquí jugabamos mis hermanos y yo cuando éramos chiquitos, aquí se sentaba mi madre; aquí... en fin mil cosas que uno no puede explicar? Qué pícaro de Bautista. Si Ignacio, que es tan buen muchacho, supiera lo que pasa, se plantaba en Echederra de un brinco y no permitía semejante barbaridad. Ya le ajustaría él las cuentas á ese bala de Bautista! —Pues para evitar que el pobre Ignacio se encuentre sin la casa donde nació, trata éste de comprarla. —¡Bien hecho! Ya, ya lo entiendo, señor D. José, dijo Miguel con una sonrisa de satisfacion. ¿Con que según eso, el Sr. D. Mateo se casa al cabo con Juana? Le doy la enhorabuena como soy Miguel. La chica vale mas oro que pesa. Como que ha salido pintada á la pobre Mari... ¡Y qué vida le da el heraje de su hermano!... ¡Válgame Dios, señor D. José, qué cosas se ven en el mundo! —Pero como Mateo, á pesar del robo pasa-

por rico, Bautista querrá hacerle pagar el antojo... —Tiene Vd. razon, Sr. D. José... ¡Y que no es avaro el tal Bautista! —Pues bien! para evitarlo, nos vas á hacer tú un favor. —Con el alma y la vida, Sr. D. José. Dígame Vds. cómo puedo servirlos. —Comprando, como que es para tí, la caseria de Echederra. —No diga Vd. mas. Serán Vds. servidos. Mañana, si Dios quiere, de paso que bajo á misa, arreglaremos nuestro plan. —Gracias, Miguel. —¡Qué gracias, ni qué... Las gracias son para las amas... Perdone Vd., Sr. D. José, que iba á decir una barbaridad. Con que ea, buenas noches. ¿Quiéren Vds. algo para los Somos? —Memorias á tu mujer. —Las agradecerá mucho. Dénse las Vds. de mi parte á doña Antonia. —Y le añadiremos que mañana te prepare unas magras y un jarro de chacolí. —Je, je, no vendrá mal, Sr. D. José. Ea, que siga el alivio del Sr. D. Mateo, y hasta mañana, si Dios quiere. —Hasta mañana, Miguel. El cesterero siguió su camino, y el cura y Mateo volvieron á emprender el suyo, á la luz de la luna, que brillaba como el sol de mediodía. VIII. En una de las calles mas oscuras y solitarias de Bilbao habia una tiendecilla, á donde entraban gentes de aspecto miserable. Estas gentes iban á dar ó á tomar dinero; pero rara vez á comprar. Detras del mostrador se veia constantemente á Bautista, contando y recotando di-

nero, atando y desatando lios de ropa usada, doblando y desdoblando recibos, cuya procedencia y valor conocia, aunque no sabia leer. De cuando en cuando llamaba, desde la puerta de la trastienda, á Juana, y aparecia inmediatamente detras del mostrador, y por órden de su hermano hacia apuntaciones en un libro, ó ajustaba con la pluma una cuenta, que Bautista ya habia ajustado por los dedos. Inspiraban profunda compasion la demacracion y la desnudez de la pobre Juana. Para ella no habia descanso, ni caricias, ni nada que enjugase las lágrimas que deramaba con frecuencia acordándose de sus padres, de su hermano Ignacio, de quien nada absolutamente sabia, y de Mateo, que aun no se habia restablecido por completo: la recompensa de su trabajo eran la desnudez, el hambre, los insultos y los golpes. Pero sus labios jamás proferian una queja. Bautista, prevaliéndose de su fuerza y de la debilidad de la pobre jóven, habia adquirido tal dominio sobre esta, que la infeliz temblaba al oír su voz; una mirada de aquel hombre le imponia silencio, y la hacia bajar la cabeza con una mansedumbre y una resignacion que hubieran desarmado á un tigre. Una noche entró en la tienda de Bautista un hombre de manos y cara tiznadas. Bautista palideció al verle, y se apresuró á cerrar la tienda, á pesar de que aun no era la hora ordinaria de cerrarla. Luego entornó la puerta de la trastienda, despues de cerciorarse de que su hermana estaba en las habitaciones interiores, y fué á sentarse al lado del recien venido, que se habia sentado casi sin saludar. —¿Qué hay de nuevo, Chomin? preguntó al forastero. (Continuará.)